

Chaire *Religion, spiritualité et santé*

Journée d'étude sur « Spiritualité et sida »

Date : 14 octobre 2004

Lieu : Salle L0-19 du CPSSS (Centre de pastorale de la santé et des services sociaux),
Hôpital du Saint-Sacrement, 1050, chemin Sainte-Foy, Québec.

L'association des termes « sida » et « spiritualité » peut sembler paradoxale. En Occident, le premier est généralement associé aux comportements à risque et à des catégories sociales soupçonnées de rester loin des traditions spirituelles. Comment la menace à la santé que représente le sida, épidémique, met-elle en cause tant les savoirs concernant l'organisme humain que ceux concernant son esprit? Comment peuvent-ils interpellier la spiritualité?

Devant de telles questions, nous entendons proposer une approche très ouverte qui tenterait de ne négliger aucun aspect du phénomène : biologique, épidémiologique, socio-culturel, psychologique et spirituel.

Quels rapports au symbolique l'épidémie met-elle en cause? Comment les spiritualités, avec leurs différences, peuvent-elles s'articuler à ce rapport? Peut-on qualifier leurs incidences dans le développement et le traitement de la maladie? Y a-t-il des approches d'accompagnement qui méritent d'être privilégiées? Quelles en sont les conditions?

La rencontre du 14 octobre veut permettre l'échange entre les participants de manière à ce que les problématiques de chacun soient entendues, dans un premier état de lieux de la réflexion et de la recherche. Nous souhaitons de plus qu'émergent, à partir de ce travail, des pistes, sinon un programme pour aller plus loin, à partir duquel des activités ultérieures pourraient être planifiées. Selon une des propositions émises au mois de juin, nous pourrions ainsi penser à un colloque dans le cadre de l'ACFAS, en mai prochain et à un événement de plus grande envergure en 2006.

Horaire de la journée

8h45	<i>Accueil – café</i>
9h00	Francine Saillant , anthropologue et professeure, département d'anthropologie – U. Laval; directrice du TIERCES (Groupe de recherches transdisciplinaires sur les identités, la responsabilité sociale, les communautés et la santé)
10h00	Joseph Josy Lévy , anthropologue et professeur, département de sexologie – UQAM
11h00	<i>Pause-café</i>
11h15	Denis Jeffrey , professeur, département d'études sur l'enseignement et l'apprentissage – U. Laval
12h15	<i>Dîner sur place offert par la Chaire Religion, spiritualité et santé</i>
13h45	Bertrand Lebouché , médecin au service Consultations-SIDA à l'Hôtel-Dieu de Lyon et doctorant en théologie U. Laval
14h45	<i>Pause-café</i>
15h00	Jean-François Malherbe , directeur de la Chaire d'éthique appliquée - U. de Sherbrooke
16h00	Raymond Lemieux , titulaire de la Chaire <i>Religion, spiritualité et santé</i> : conclusion
16h30	<i>Clôture</i>